

graine de lin pour 200 millions. Total, près de 700 millions de francs, pour trois articles seulement. Voilà les fruits du travail paisible. Voilà aussi pourquoi les cultures de blé et de lin en Belgique ne peuvent lutter contre ces importations étrangères à bas prix.

BRÉSIL. — Le troisième *Congrès pan-américain* s'est ouvert le 24 juillet à *Rio-de-Janeiro*, sous la présidence de M. Nabuco, ambassadeur du Brésil à Washington. Les délégués de toutes les républiques d'Amérique étaient présents, sauf ceux du Vénézuëla, de Haïti et de Saint-Domingue. La présence de M. Root, envoyé spécial des Etats-Unis, et le voyage entrepris par lui dans toute l'Amérique du Sud, montrent quel intérêt considérable le gouvernement de Washington attache à cette nouvelle manifestation du pan-américanisme.

M. Root l'a dit formellement au cours de sa mission : « Les Etats-Unis ne veulent pas d'annexion, mais ils ont l'ambition et la volonté d'arracher à l'Europe tout le commerce des deux Amériques, de façon à le rendre exclusivement américain. » Evidemment, il y a là, pour l'Europe, une terrible menace d'ordre économique.

La doctrine de Monroë, « l'Amérique aux Américains », s'accomplit donc textuellement, et cela nonobstant les velléités de formation d'une fédération des *républiques latines*, pour résister à l'omnipotence anglo-saxonne. Et voici que le Brésil lui-même ose proposer d'appeler « Palais Monroë » l'édifice où s'est tenu ce troisième congrès pan-américain, qui achève l'œuvre commencée à Mexico en 1889. Roosevelt ou ses successeurs pourraient un jour se dire « Empereurs de toutes les Amériques », à moins que les petits Japonais... qui sait ? ne viennent troubler leur jeu.

(A suivre.)

F. ALEXIS-M. G.

✍ *Paraîtra dans trois ou quatre jours* : MANUEL DES SCIENCES USUELLES, par les abbés Huard et Simard. Volume de 400 pages, illustré de 234 vignettes. *Tirage limité*. Prix : 60 cts.

Envoyer immédiatement sa commande aux libraires, ou à La Propagande du Livre (Bureau de la « Vérité »), Québec.